

Panel

Actualidad del pensamiento social de Ignacio Ellacuría

Ponencia

Ignacio Ellacuría y los nuevos paradigmas emancipatorios

Ferran Cabrero, PhD

Abstract

En esta ponencia se discutirán algunos elementos del pensamiento del autor que pueden ser útiles en la discusión actual sobre los nuevos paradigmas emancipatorios. En primer lugar, su revisión de la forma en que se suele entender la “liberación”, reducida ésta a: (1) liberación política y (2) la toma del poder político para esta liberación. Ellacuría entiende liberación de una forma que integra tanto las dimensiones políticas e históricas como las dimensiones biológicas y personales. En segundo lugar, el cuestionamiento sobre quién o quiénes deberían ser los “sujetos” de esa liberación, lleva a revisar el paradigma tradicional de las “vanguardias” como únicos agentes liberadores y plantea que deben ser las mayorías populares las que deben asumir ese carácter de sujeto agente. También se analizará cuáles son las valoraciones críticas del autor sobre el pensamiento marxista y cómo es posible formular una propuesta novedosa de liberación integrando el carácter utópico y profético a los proyectos emancipatorios.